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Protokoll  

 

der Ständigen Konferenz der Bünde  

am 21. Mai 2022, 09:00 – 11:30 Uhr  

 

Sprecher der Bünde 

Reinhard Ulbrich 

 

 

Mitglieder der Ständigen Konferenzen der Bünde und Gäste 

Insgesamt haben 70 Personen an den Sitzungen teilgenommen,  

davon 56 Vertreter/-innen aus 41 Bünden. 

 

 

Präsidium des Landessportbundes NRW 

Stefan Klett, Präsident 

Diethelm Krause, Vizepräsident Finanzen 

Jens Wortmann, Vorsitzender der Sportjugend NRW 

 

 

Vorstand des Landessportbundes NRW 

Martin Wonik, Vorstandsmitglied 

 

Sitzungsleitung: Reinhard Ulbrich 
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Sitzung der Ständigen Konferenz der Bünde 

 

Samstag, 21.05.2022 – 09:00 - 11:30 Uhr 

 
 

 

 

 

Tagesordnung: 

 

TOP 1 Begrüßung  

Reinhard Ulbrich 

TOP 2 Dekadenstrategie: Umsetzung im Handlungsfeld 2 

Reinhard Ulbrich / Alina Herre 

TOP 3 Kommunale Pakte/Zielvereinbarungen für den Sport 

(Schwerpunkt „Politikfähigkeit der Bünde“ aus Handlungsfeld 2)  

Reinhard Ulbrich  

TOP 4 Moderne Sportstätte 2022 – Informationsaustausch zum Förderaufruf I + II 

Reinhard Ulbrich / Karl Wilhelm Schulze / Johannes Gathen 

TOP 5 Austausch und Besprechung offener Fragen 

Reinhard Ulbrich 
 

TOP 6 
Termine 

Reinhard Ulbrich 

 

TOP 1 Begrüßung 

   Reinhard Ulbrich 

 

Herr Ulbrich begrüßt alle Anwesenden, entschuldigt die krankheitsbedingte Abwesenheit des 

stellvertretenden Sprechers Herrn Stermann und übergibt das Wort zunächst an Herrn Joos-

ten (Westdeutscher Tischtennisverband). Herr Joosten bedankt sich bei allen für die Koope-

ration bei seiner telefonischen Befragung zur Bündearbeit, mit der er die strukturelle Neuauf-

stellung seines Verbandes begleitet hat. Die angestrebte Reform wird wohl nächstes Jahr in 

Kraft treten. 

 

 

TOP 2 Dekadenstrategie: Umsetzung in Handlungsfeld 2 

   Reinhard Ulbrich / Alina Herre 

 

Frau Herre berichtet zum Sachstand und zur geplanten Vorgehensweise im Handlungsfeld 2 

„Bünde“. (Siehe Anlage 1, Folien 4-12) Sie bittet alle Anwesenden, mit den ihnen vorliegen-

den Klebepunkten die im Raum ausgehängten Themen zu priorisieren. (Siehe Anlage 2) Das 

Start-Handlungsfeld-Team wird anhand dieser Priorisierung Arbeitsgruppen initiieren. Alle 

Bünde sind aufgerufen zu prüfen, ob sie in einem oder mehreren Themenfeldern gerne mit-

arbeiten wollen. 

 

Herr Ulbrich fragt, wer als Bündevertreter im Startteam des Handlungsfeldes 1 „Verbände“ 

mitarbeiten möchte. Es gibt spontan keine Meldungen. Herr Ulbrich bittet um Kontaktauf-

nahme im Nachgang bei Interesse. (Nachtrag: Herr Dr. Baaken (Rheinkreis Neuss) wurde 

zwischenzeitlich benannt) 
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TOP 3 Kommunale Pakte/Zielvereinbarungen für den Sport 

  Reinhard Ulbrich  

 

Herr Ulbrich erläutert, dass dieses Thema zurzeit „ruht“. Er fragt, ob der bestehende Arbeits-

kreis seine Arbeit wieder aufnehmen oder ob das Thema in die Arbeit der Dekadenstrategie 

in das Handlungsfeld 2 überführt werden soll. Der bestehende Arbeitskreis würde dann in 

eine neu zu bildende Arbeitsgruppe überführt. 

 

Es entsteht ein reger Austausch zur Umsetzung der Ziele und zu Begrifflichkeiten mit dem 

Ergebnis, dass der Punkt in die Dekadenstrategie integriert und dort weiter bearbeitet wer-

den soll. Weitere Interessent*innen an der Mitarbeit können sich bei Herrn Ulbrich melden. 

 

 

TOP 4 Moderne Sportstätte 2022 - Informationsaustausch  

        zum Förderaufruf I + II  

  Reinhard Ulbrich / Karl Wilhelm Schulze / Johannes Gathen 

 

Im Rahmen einer Videokonferenz am 16.05.2022 wurden viele aktuelle Fragen durch Herrn 

Berthold von der Staatskanzlei beantwortet. Herr Westermann ergänzt im Nachgang einige 

weitere Informationen (Siehe Anlage 1, Folien 14-16) und nimmt darüber hinausgehende 

Fragen mit auf, um sie an die Staatskanzlei zu spiegeln. Es entsteht eine Diskussion mit wei-

terführenden Fragen zu Zeitplan und Umsetzung. Herr Westermann stellt abschließend noch 

einmal klar, dass die ein oder andere Hürde bei der Verteilung solch hoher Geldsummen in 

Kauf genommen werden muss. Er betont, dass die Zeit und die Mühe, die Herr Berthold sich 

bei der Umsetzung dieses Programmes nimmt, wirklich herausragend sind. 

 

Herr Schulze (SSB Bielefeld) und Herr Gathen (SSB Mönchengladbach) stellen anschlie-

ßend zwei Beispiele aus ihren Städten für gelungene Projekte vor. (Siehe Folien 17-28) 

 

 

TOP 5 Austausch und Besprechung offener Fragen 

 Reinhard Ulbrich 

 

Sportabzeichen 

Herr Wonik erläutert, dass das zurzeit eingesetzte Programm des LSB Niedersachsen nicht 

mehr zeitgemäß ist und in der Umsetzung zu vielen Problemen führt. Der Deutsche Olympi-

sche Sportbund (DOSB) hat angekündigt ein neues Programm zu erstellen, dessen Fertig-

stellung in 1-2 Jahren zu erwarten ist. Der LSB NRW ist mit dem LSB Niedersachsen im Ge-

spräch, um bis dahin noch Verbesserungen des alten Programmes herbeizuführen.  

 

Es entsteht ein Austausch unter den Teilnehmenden über die Fehlerhaftigkeit des Pro-

gramms einerseits und die fehlende Initiative seitens des DOSB bei diesem Thema anderer-

seits. Herr Ulbrich schlägt vor, als Konferenz der Bünde einen Brief mit allen Fakten an die 

DOSB-Führung zu verfassen. Da es zuletzt einen guten Austausch mit dem DOSB gibt, geht 

Herr Klett davon aus, dass das Thema dort dann ernsthaft behandelt wird. Die Bünde kön-

nen Anregungen für dieses Schreiben an Herrn Wonik schicken.  
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Die Ständige Konferenz der Bünde fasst einen einstimmigen Beschluss, einen solchen Brief 

zu verfassen. 

 

Rassismus und Gewalt im Sport 

Herr Ulbrich gibt das Wort an Herrn Klett, welcher eine Bitte aus der parallel stattfindenden 

Sitzung der Konferenz der Verbände vorträgt. Dort gab es zum Thema Rassismus ein 

Statement von Herrn Kreyer (Westdeutscher Fußballverband), welches auch für die Bünde 

von großer Wichtigkeit sei. Herr Kreyer berichtet, dass das Thema Gewalt viele Sportarten 

betrifft und der Austausch hierzu zwischen Bünden und Verbänden nicht ausreichend gege-

ben ist. Momentan gibt es ein ständig zunehmendes Gewaltaufkommen in vielen Spielklas-

sen und Ligen. Viele Vereine möchten hiergegen gerne aktiv werden, sind jedoch unsicher, 

wie dies geschehen kann. Herr Kreyer wirbt dafür, sofort aktiv zu werden und den Vereinen 

zu helfen. Vonseiten der Teilnehmenden gibt es große Zustimmung. 

 

Qualifizierung 

Herr Ulbrich geht auf das Thema Qualifizierung ein. Die Besetzung des Qualitätszirkels Qua-

lifizierung wurde hinterfragt. Die Arbeitsgruppe wurde durch die Bünde auf einem Bündetreff 

initiiert und hat unter Leitung von Herrn Stermann und Herrn Wonik in den letzten fünf Jahren 

viel erreicht. Die Struktur wurde angepasst und aus der Arbeitsgruppe wurde der Qualitäts-

zirkel. Herr Ulbrich schlägt vor, dass die Arbeit des Qualitätszirkels in dieser Form weiterlau-

fen soll. Herr Wonik berichtet, dass der Betrieb von VeasySport bis 2025 sichergestellt ist. 

Fachleute im Haus des LSB und des Sportbildungswerkes sind beauftragt, verschiedene 

Szenarien zu entwickeln, damit eine entsprechende Entscheidung getroffen werden kann. 

Zunächst steht an erster Stelle, den weiteren Betrieb von VeasySport sicherzustellen und die 

Neuerungen gleichzeitig anzugehen. Herr Ulbrich versichert, dass eine einvernehmliche Lö-

sung präsentiert wird, sobald diese vorliegt. 

 

Professionalisierung 

Als letztes spricht Herr Ulbrich das Thema „Fairberuflichung“ an. Aufgrund der stetig wach-

senden Anforderungen ist es nötig, dass die Mitarbeitenden im Sport auf allen Ebenen pro-

fessionell qualifiziert werden. Er fragt die Teilnehmenden, ob dieses Thema aus ihrer Sicht 

relevant ist und wenn ja, wie es angegangen werden soll. Herr Schneegaß (SSB Münster) 

bestätigt, dass dies aktuell und besonders auch zukünftig ein wichtiges Thema sein wird. Er 

schlägt vor, sich hiermit bei der Bearbeitung der entsprechenden Handlungsfelder der Deka-

denstrategie zu befassen. Die Konferenz gibt ihre Zustimmung zu dieser Einschätzung. Herr 

Ulbrich versichert, dass das Thema in Handlungsfeld 2 der Bünde auf jeden Fall mitgenom-

men wird und eine entsprechende Arbeitsgruppe gegründet wird. 

 

Es gibt keine weiteren Themen seitens der Teilnehmenden. 

 

 

TOP 6 Termine 

 Reinhard Ulbrich 

Herr Ulbrich stellt die anstehenden Termine vor. 

 

13.06.2022  Infoveranstaltung „Arbeitssicherheit“ mit der VBG, digital 

16.11.2022  Herbstsitzungen der Ständigen Konferenzen, Unna 

25.02.2023  Mitgliederversammlung Landessportbund NRW, Mülheim 
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16./17.06.2023  Sommersitzungen der Ständigen Konferenzen, Hachen 

 

Anschließend legt die Konferenz gemeinsam den Termin für den nächsten Bündetreff für die 

39 KW am 28.09.2022 um 15:00 Uhr fest. Der Ort wird noch bekannt gegeben. 

 

Herr Ulbrich bedankt er sich bei allen Anwesenden für die Teilnahme und schließt die Sit-

zung um 11:30 Uhr. 

 

 

 

 

gez. Reinhard Ulbrich     gez. Alina Herre 

Sitzungsleitung     Protokoll 
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Sitzung der
Ständigen Konferenz der 
Bünde  

Hachen, 21.05.2022

2

Tagesordnung

TOP 1 Begrüßung

TOP 2 Dekadenstrategie: Umsetzung in Handlungsfeld 2

TOP 3 Kommunale Pakte/Zielvereinbarungen für den Sport

TOP 4 Moderne Sportstätte 2022 – Informationsaustausch zum Förderaufruf I+II

TOP 5 Austausch und Besprechung offener Fragen

TOP 6 Termine

Anlage 1
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TOP 1

Begrüßung

Reinhard Ulbrich

4

TOP 2

Dekadenstrategie: Umsetzung in 
Handlungsfeld 2

Reinhard Ulbrich / Alina Herre
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Überblick im Handlungsfeld 2

• Zusammenfassung Vortag
• Aktueller Stand
• Inhalte und Themen
• Wie geht es weiter?

6

LSB-
Präsidium

LSB-
Vorstand

Ständige 
Konferenzen

AG 1 
(HF 2)

AG 2 
(HF 2)

AG n 
(HF 2)

Gesamtstruktur Dekadenstrategie

Beschlussfassung

Gesamtkoordination
Team DS

Einzelkoordination
Startteams

Umsetzung
AGs

Team-
Dekadenstrategie

Handlungsfeld
-Startteam

(HF1)

Handlungsfeld
-Startteam

(HF2)

Handlungsfeld-
Startteam 

(HF14)

Handlungsfeld-
Startteam 

(HF13)
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Besetzung Start-Team HF 2
Max Beuys Kreissportbund Lippe

Vertreter*innen der Bünde

Karen Leiding Solinger Sportbund

Henning Peuters Kreissportbund Olpe

Robin Schneegaß Stadtsportbund Münster

Reinhard Ulbrich Sportbund Remscheid

Jürgen Kreyer Westdeutscher 
Fußballverband Vertreter der Verbände

Alina Herre Stab Verbundsystem/
Grundsatzfragen

Koordinierungsstelle LSBJonas Stratmann Förderprogramme

Janina Plümel Förderprogramme

8

Aktueller Stand

• Start-Handlungsfeld-Team hat sich gefunden
• Vorabaustausch am 19.05.2022
• Team wurde auf der gemeinsamen Sitzung bestätigt
• Umsetzung beginnt jetzt!
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• Finanzielle Unterstützung
• Politikfähigkeit der Bünde
• Zusammenarbeit im Verbundsystem
• Personal- und Organisationsentwicklung
• Aufgaben- und Profilentwicklung

Themenschwerpunkte

10

Wie geht es weiter?

• Start-Handlungsfeld-Team nimmt die Arbeit auf

• Erste Aufgaben:
 Reihenfolge der Themen festlegen
 Gründung der ersten themenbezogenen Arbeits-

gruppen unter Einbezug interessierter Bünde und
Verbände

„Hausaufgabe“: Welches Thema interessiert euch? Wo 
hättet ihr/oder jemand aus eurem Team Lust mitzuarbeiten?
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Berichterstattung

• Website auf der LSB Homepage
https://www.lsb.nrw/unsere-themen/dekadenstrategie/14-handlungsfelder/handlungsfeld-2

• Bündetreffs

• Ständige Konferenzen

• Arbeitstagungen

12

Habt ihr Fragen oder Anregungen für uns?

Meldet euch gerne! 

Kontakt: Alina.Herre@lsb.nrw
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TOP 3

Kommunale Pakte/ Zielvereinbarungen 
für den Sport
(Schwerpunkt „Politikfähigkeit der Bünde“ aus Handlungsfeld 2)

Reinhard Ulbrich

14

TOP 4

Moderne Sportstätte 2022 –
Informationsaustausch zum 
Förderaufruf I + II

Reinhard Ulbrich
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Aktuelle Informationen aus der 
Staatskanzlei

• Programmaufruf I und II
Frist zur Einreichung und Priorisierung der Projekte bis

zum 31.12.2022 verlängert
• Förderrichtlinie „Moderne Sportstätte 2022“  tritt mit

Ablauf des 31.07.2024  außer Kraft
Verwendungsnachweis durch die Sportvereine bzw.

sonstige Maßnahmenträger spätestens bis zum
31.03.2024 bei der NRW.BANK eingereicht

16

Aktuelle Informationen aus der 
Staatskanzlei

Förderaufruf II: 
Gesamtkonzepte zur vollständigen Verwendung der 
gesamten 500.000 € mit Einzelmaßnahmen einstellen und 
priorisieren

• Projektskizze
• Kosten- und Finanzierungsplan
• Angaben zu Betrieb und Nutzung
• Wer gewährleistet/betreut Betrieb und Nutzung
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Moderne Sportstätte 2022
Programmaufruf 2

Vorgehensweise im Stadtsportbund Bielefeld 

Ständige Konferenz 21.05.2022

18

Idealtypische
Konzepte

Ständige Konferenz 21.05.2022

Interne Abstimmung beim SSB, welches der nachfolgenden 
idealtypischen Konzepte  dabei verfolgt werden soll:

1. Ausschreibung an und Beteiligung von Mitgliedsvereinen
(50%‐ Förderung) in Anlehnung an den Programmaufruf 1 /
bzw. Sportpauschale nach „Bielefelder Modell“

oder

2. Dezentrale Errichtung und Erweiterung von
Sportgelegenheiten in den Stadtbezirken mit Beteiligung
der Stadt

oder

3. Schaffung eines zentralen Sport‐ und Bürgerparks inkl.
Freilufthalle mit Beteiligung der Stadt
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Ergebnis und 
Vision:

Sport‐ und 
Bürgerpark 
mit 
Freilufthalle

Ständige Konferenz 21.05.2022

20

Nutzungskonzept

Standort

Finanzierung

Ständige Konferenz 21.05.2022
Nutzungskonzept

Auch wenn die Freilufthalle von allen genutzt werden kann, so ist sie 
doch nicht frei zugänglich, sondern wird über ein  elektronisches 
Buchungssystem an Individualnutzer*innen oder Nutzergruppen 
vergeben.

Standort

Freiflächen an der Bielefelder Radrennbahn, die schon jetzt von 
vielen Bielefelder*innen für Begegnung sowie für Bewegung, Spiel 
und Sport genutzt wird.

Finanzierung

500.000€ aus dem Programm Moderne Sportstätte 2022, Rest 
(250.000€) Stadt Bielefeld aus Mitteln der Sportpauschale nach dem 
„Bielefelder Modell“. Nächste Ausbaustufen ebenfalls finanziert aus 
Mitteln der Sportpauschale nach dem „Bielefelder Modell“.
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Abstimmung
im
politischen 
Raum

Ständige Konferenz 21.05.2022

Vorstellung und Verabschiedung des Konzepts in der AG 
Sportentwicklungsplanung (AG SEP) am 14.12.2021. 

Dabei Einbindung des Konzepts in die 2016 vom Rat der 
Stadt verabschiedeten „Leitlinien der kommunalen 
Sportentwicklung“, die in Handlungsfeld 4.1 die 
Bereitstellung von Infrastruktur (Flächen, Freiräumen, 
Umwidmung von Liegenschaften) und Schaffung von 
öffentlichen Anlagen in Form von Sportgelegenheiten 
definiert.

Stadtsportbund Mönchengladbach bezog 2019 die städtische Immobilie 
des ehemaligen Altensportzentrums.

Das Haus verfügt über eine Sporthalle, Bewegungs-, Werk-, Bastelraum, 
ein Café, Kegelbahn, Bürotrakt mit Besprechungsraum und einer 
Außenanlage mit Hartplatz (Kunststoffbelag), Gymnastikwiese, Boule-
Bahn, Kneippbecken und kleiner Freifläche mit Kunststoffbelag.

Moderne Sportstätten 2022 
Förderaufruf Teil 2 – Stand 19.05.2022

 Die Außenanlagen sind nicht nutzbar

Tartanflächen haben Risse und Aufbeulungen
Wiese extrem uneben
Kneippbecken ist abgenutzt
Boule-Bahn besteht nur noch aus einer Asphaltfläche
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Weiterentwicklung der 
Außensportanlagen am 

Haus des Sports zu einem 
Mehrgenerationen-

Sportpark

• Multifunktionsspielfeld mit Trainingsbeleuchtung

• Beachanlage

• Boule-Anlage vor der Terrasse

• Rückbau Kneippbecken und Erweiterung der kleinen

Tartanfläche zu einer Outdoor-Gym-Fläche mit

stationären Geräten und einer Freifläche mit

Kleingeräten

• Kleine Gymnastik-/Spielwiese

• Umlaufender profilierter Weg mit unterschiedlichen

Belägen

• Parkfläche für Fahrräder
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Geplante zukünftige Nutzung

• Das Haus des Sports wird zukünftig für die unterschiedlichsten

Sport- und Bewegungsangebote und alle Altersklassen nutzbar

• Neben den Angeboten des SSB und des SBW steht der

Sportpark für eine „öffentliche Nutzung“ zur Verfügung

• Der Sportpark stellt zukünftig ein niederschwelliges Angebot

an Sportflächen für den Freitzeit- und Breitensport im Quartier

dar.

• Zielgruppen insbesondere Kinder, Jugendliche, Familien und

Freizeitsportler

• Kooperation mit (benachbarten) Vereinen, die offene

Bewegungsangebote anbieten



Geplante zukünftige Nutzung

• Aktionstage des SSB und des SBW – auch über LSB-

Förderprogramme (bgb / bäw / KiBaZ …)

• Angebote im Rahmen von ‚Sport im Park‘

• Nutzungsmöglichkeit der umliegenden Grundschulen

• Geplante Öffnungszeiten

Montags bis Freitags 8:30 bis 20:30 Uhr

Samstags und Sonntag 9:00 bis 17:00 Uhr

• Pflege durch eigenen Hausmeister

Zeitplan

• Aktuell Erstellung genaue Planung durch Planungsbüro

• Bis Mitte Juni 2022: Erstellung Gutachten (Boden / Lärm /

Licht)

• Bis Ende Juni 2022: detaillierte Kostenplanung

• September / Oktober 2022: Ausschreibungen

• Frühjahr 2023: Baubeginn
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TOP 5

Austausch und Besprechung offener 
Fragen

Reinhard Ulbrich

30

TOP 6

Termine

Reinhard Ulbrich
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Termine

13.06.2022 Infoveranstaltung „Arbeitssicherheit“ mit der VBG, digital 

16.11.2022 Herbstsitzungen der Ständigen Konferenzen, Unna

25.02.2023 Mitgliederversammlung Landessportbund NRW, Mülheim

16./17.06.2023 Sommersitzungen der Ständigen Konferenzen, Hachen

32 | Thema der Präsentation, Duisburg 06.09.2013 – Änderung nur in der Masteransicht möglich!!

Vielen Dank 
und gute Heimreise!
Bitte das „Bepunkten“ nicht 
vergessen!
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